

今日は2学期最後の日です。

2学期何かチャレンジできましたか。お友だちとなかよくできましたか。

さて、これからみなさん一人ひとりに「形」について振り返ってもらいたいと思います。

形ってなに？と思いますよね。

皆さんは、「外側よりも中身が大事だよ。」という言葉を読んだり聴いたり言われたりしたことがあると思います。それはその通りで大事なことです。

でも、中身が大事なのはもちろんですが、外側も大事です。形とは、この外側のことです。

外側がきちんとしてくると、いつの間にか中身もきちんとしてくるのです。ですから、中身をきちんとするためには「形」をきちんとすることもとても大事です。

まず、持ち物はどうだったでしょうか。忘れ物はありませんでしたか、学校に行くのに関係ないものは持ってきませんでしたか。

返事やあいさつやお辞儀も形の一つです。はきはきした返事やあいさつができましたか。

学校に来る日には、遅刻をしないで登校できましたか。言葉遣いに気を付けましたか。

自分はどうだったか、振り返ってみてください。

明日から冬休みが始まりますが、冬休みの間には伝統的な行事や文化に触れる機会がたくさんありますね。冬休みにはぜひ、そのような伝統的な文化や行事に触れてみてください。文化や伝統行事には、今話したような「形」が大切にされています。

例えば、お寺でつく除夜の鐘は108回と決まっています。お正月に食べるおせち料理も種類が決まっています。

おせち料理はもともと、それぞれのおうちに訪れる年神様へのお供え物で、そのお下がりをいただいていたのですよ。

かまぼこは、形が日の出に似ています。紅は魔除け。白はお清め。

伊達巻は、形が巻物や書物に似ているので、学業成就。

昆布巻きは、ヨロコンブと言われるので、幸福が訪れることへの願い

たけのこは、すくすく伸びることから、こどもの成長を願う。

お煮しめは、たくさんの具材が入っていることから、家族がなかよく暮らせるように

お料理には、それぞれ願いが込められているのですよ。

それから、大掃除、昨日は、みんながんばってくれました。

昔から、掃除をするとよいことがあると言われていました。昔は大掃除といえばすすはらいでした。

どの家にも、かまどがあったので、1年たつと天井にすすがたくさんついてしまうのです。

1年間のけじめをつけるためにすすを払って掃除をしたのです。年神様に喜んできてほしいものです。

お家の中ではとくに命の源となる、台所、水を使うお風呂、トイレをきれいにします。

みんなの場合は、まずお道具箱の中、自分の勉強机がある人は机のまわりや引き出しの中、自

分の部屋がある人は、自分の部屋を掃除しましょう。
台所やお風呂場、トイレもぜひお手伝いでやってみましょう。
お正月といえば忘れてはならない大事な「形」があります。
わかりますか。「あけましておめでとうございます。今年もよろしくお祈いします。」という新年のあいさつです。

3 学期の始まりは、1 月 9 日です。
みんなそろって、元気な笑顔で新年のあいさつをしたいものですね。
健康や安全に気を付けて、3 学期また会いましょうね。